

Ciencias criminológicas: una carrera para comprender la sociedad actual

Origen de la carrera

El Costa Rica el estudio de los fenómenos criminales y de la violencia, inició en el año de 1975 con la apertura del Colegio Universitario de Cartago (CUC), en donde se abrió un Diplomado en Investigación Criminal. Dos años más tarde, en 1977, se creó la Universidad Estatal a Distancia (UNED). Sin embargo, el Bachillerato Universitario en Ciencias Criminológicas se creó hasta el año de 1992.

Inicialmente, El bachillerato en Ciencias Criminológicas estaba disponible solo para quienes se graduaban del CUC y continuaban sus estudios en la UNED. Por muchos años, esa fue la única opción de formación universitaria para profesionales que comprendieran científicamente el crimen y la violencia. Con el tiempo, otras entidades educativas privadas siguieron el camino que la UNED abrió y se crearon nuevas ofertas.

En el año 2014, la UNED aprobó un rediseño de la carrera de Ciencias Criminológicas. Esto significa que se revisaron y se actualizaron todos los contenidos de la carrera, para que respondiera a las necesidades de nuestros tiempos. El nuevo plan de estudios se abrió a todas las personas, por lo que ya no es indispensable tener estudios previos. Además de las mejoras en el Bachillerato en Ciencias Criminológicas, se abrió la Licenciatura en Criminología y la Licenciatura en Criminalística para que quienes obtuvieran su bachillerato pudieran seguir estudiando en la UNED.

El ingreso a la carrera

El Bachillerato en Ciencias Criminológicas puede ser cursado por cualquier persona que tenga completa su educación secundaria, que realice el proceso de admisión en la UNED y que empadrene la carrera para la matrícula de sus asignaturas.

Como toda carrera universitaria, el Bachillerato en Ciencias Criminológicas está compuesto por una serie de asignaturas que se ordenan en bloques. Cada bloque tiene 4 asignaturas y el bachillerato tiene 11 bloques, para un total de 44 asignaturas. Dado que la UNED trabaja por cuatrimestres, en el año se pueden cursar 3 bloques de 4 asignaturas cada uno, lo que le da al bachillerato una duración de 3 años y 8 meses.

¿De qué trata la carrera?

El Bachillerato en Ciencias Criminológicas tiene 4 grandes áreas de conocimiento que son: la investigación social, las ciencias jurídicas, la criminalística y, la más importante, la criminología. El área de investigación social se encarga de brindar las herramientas y los métodos para resolver problemas de manera científica. La investigación social le brinda a las personas graduadas el conocimiento y los métodos

para crear nuevos conocimientos, para aplicar los ya existentes en el campo profesional y para la creación y ejecución de soluciones en contextos definidos. A diferencia de otras personas profesionales en su campo, quienes se gradúan de Ciencias Criminológicas pueden comprender y trabajar en equipo con profesionales de otras áreas. Esa capacidad de trabajo en equipo, es una de las más buscadas por empleadores nacionales e internacionales.

El área de las ciencias jurídicas brinda conocimientos básicos en derecho penal, derecho procesal, derecho administrativo, derecho constitucional y, los más importantes y novedosos, Derechos Humanos y Justicia Restaurativa. Todo lo anterior hace del profesional en Ciencias Criminológicas, una persona capaz de reconocer el marco jurídico que opera en una gran variedad de escenarios, pudiendo así implementar acciones pertinentes para cada caso.

El área de la criminalística brinda los conocimientos necesarios para el reconocimiento, la fijación y el embalaje de posibles indicios. Los conceptos básicos de esta disciplina científica se aprenden y practican en el bachillerato. Dado que se trata de un área sumamente especializada, donde se aplican conocimientos de ciencias como la biología, la química, la física, la medicina, la informática y la auditoría, ente otras, se creó una licenciatura completamente especializada para la formación de este perfil profesional. Una vez que una persona haya concluido con su Bachillerato en Ciencias Criminológicas, puede optar por hacer la Licenciatura en Criminalística.

El área criminológica abarca una amplia gama de conocimientos. La psicología aporta lo necesario para comprender al ser humano es un faceta más personal e íntima. La sociología aporta las teorías que explican la incidencia del medio en el ser humano y las relaciones entre las personas. La política aporta todo aquello que nos explica cómo las principales instituciones moldean y condicionan el accionar diario. Por supuesto, la criminología brinda aportes en lo relativo al criminal, a las conductas desviadas, a la víctima, a los hechos lesivos, al efecto del encierro, a las posibilidades de reinserción y a las

características que identifican a aquellas personas con trastornos de personalidad antisocial – comúnmente conocidos como sociópatas y psicópatas - . Como sello distintivo, la persona profesional en Ciencias Criminológicas, posee formación suficiente para determinar las causas del delitos y generar propuestas preventivas en una amplia variedad de situaciones.

¿Qué se hace durante la formación?

Las personas que estudian Ciencias Criminológicas, además de leer e investigar mucho, realizan tareas como: la investigación bibliográfica y de campo, visitas a instituciones locales, construyen propuestas de solución a problemas en realidades concretas, aprenden a argumentar en forma oral resultados de trabajos de investigación ante pares y evaluadores. En la parte escrita la carrera usa muy poco el recurso de los exámenes y en la mayoría de casos de solicitan trabajos escritos como ensayos, estudios de casos y mapas mentales, entre otros, siempre utilizando plataformas digitales para la entrega de trabajos y la interacción con docentes.

Es importante mencionar que la me-



todo a distancia de la UNED tiene mucha flexibilidad para que las personas puedan seguir adelante con otras actividades familiares y laborales. Lo anterior permite que la persona estudiante se ubique en cualquier parte del planeta, siempre y cuando cuente con conexión a internet y equipo apropiado para realizar las actividades académicas.

La vida laboral

En lo relativo a las opciones laborales, el profesional en Ciencias Criminológicas se desempeña mayoritariamente en el ámbito de la intervención social y la prevención de la criminalidad, por lo cual trabaja en el diseño e implementación de la política criminal que es de competencia exclusiva del Estado y organismos internacionales en materia de criminalidad y derechos humanos. También es común encontrarlos en las distintas fuerzas policiales del Poder Ejecutivo, Poder Judicial y de los gobiernos municipales en los ámbitos de prevención y estudios de causas. En este sentido, también pueden ser considerados los cuerpos de seguridad privada, en labores técnicas y/o de gerencia y dirección de empresas en sus distintas modalidades.

Para quienes optan por hacer carrera en la academia, tienen la opción de ejercer la docencia, sea en centros educativos públicos o privados. En la investigación, en entes públicos o privados, nacionales o internacionales.

El futuro como profesional en Ciencias Criminológicas

Al igual que cualquier otra carrera, el solo hecho de estudiar en una universidad no asegura la empleabilidad. Sin embargo, conscientes de ello, en la carrera de Ciencias Criminológicas se le insta al estudiantado a desarrollar sus habilidades para el trabajo en equipos interdisciplinarios, a usar herramientas tecnológicas para mejorar los resultados, a tener integridad moral reflejada en los trabajos que se presentan, a tener sensibilidad social por los problemas de nuestra sociedad y sobre a todo, a buscar siempre la excelencia mediante el esfuerzo, la disciplina y la dedicación. Todo lo anterior, potencia al profesional con rasgos ampliamente valorados en el mercado laboral.



Agradecimiento

Master Rodrigo Campos Cordero
Coordinador de Ciencias Criminológicas
Correo electrónico: RcorderoC@uned.ac.cr